



BRÉSIL



D 2164 • Br21
1-15 juillet 1997

MOTS-CLEFS
Alphabétisation
Conscientisation
Éducation

Diffusion de l'information sur l'Amérique latine

DIAL • 38, rue du Doyenné - 69005 Lyon - France - Tél. 04 72 77 00 26 - Fax 04 72 40 96 70

HOMMAGE À PAULO FREIRE (1921-1997), LE PÉDAGOGUE DES OPPRIMÉS

Le texte suivant est un hommage à Paulo Freire, émanant du pasteur Konrad Raiser, secrétaire général du Conseil mondial des Églises, paru dans Cencos Iglesias, mai 1997 (Mexique).

Paulo Freire, l'éducateur brésilien mondialement connu, est mort subitement d'une attaque cardiaque, le 2 mai, à l'âge de 75 ans. Le Conseil mondial des Églises, qui reçut l'inspiration féconde de Freire pendant ses années de collaboration dans la décennie 1970, est profondément affligé par la perte d'un ami et d'un des plus grands penseurs de notre siècle.

Paulo Freire est né en 1921, dans l'État du Pernambouc, dans le nord-est du Brésil. Après avoir reçu une large formation en philosophie classique et en sciences de l'éducation, il fut un des principaux initiateurs de l'éducation populaire. Avec sa première épouse Elsa, qui fut aussi une éducatrice de grande valeur, Freire a élaboré une méthode créative d'alphabétisation pour adultes qu'il a mise en application dans la ville de Recife. Tout d'abord, sa méthode s'inspire de la

conviction que l'éducation doit se baser sur le dialogue, en permettant à chacun de contribuer à son développement personnel. Ensuite, les mots-clefs utilisés pour apprendre à lire et à écrire doivent être en relation avec l'expérience quotidienne. En troisième lieu, Freire affirma que l'éducation est toujours une expérience collective, l'alphabétisation devant avoir lieu dans le cadre de communautés d'apprentissage.



Grâce à son expérience, Freire parvint à la conclusion que l'enseignement, quand il affirme la dignité de la personne, permet aux gens, en particulier aux pauvres, de reconnaître qu'ils produisent de la culture, qu'ils sont maîtres de leur parole. L'objectif central de cette méthode est de provoquer une nouvelle prise de conscience en chacun. C'est lui qui créa le terme de

"conscientizacao" (conscientisation), devenu le symbole de sa pédagogie.

Le succès que rencontra la méthode de Paulo Freire à Recife poussa les autorités de l'État de Pernambouc à l'adopter pour l'éducation des adultes dans tout l'État. En 1964, le gouvernement brésilien introduisit cette méthode dans tout le Brésil. Mais quelques semaines plus tard, le gouvernement civil fut renversé par un coup d'État des militaires de droite. Paulo Freire fut incarcéré et sa méthode interdite. Après sa libération, Freire s'exila, d'abord en Bolivie puis au Chili. En 1969, alors qu'il enseignait aux États-Unis, il publia la célèbre *Pédagogie de l'opprimé*, traduite en plusieurs langues. En 1979, Freire fut invité à se joindre au personnel du bureau d'éducation du Conseil mondial des Églises, récemment créé, comme consultant sur l'éducation populaire. Pendant ses neuf années de collaboration avec le CMI, Freire a exercé une profonde influence sur l'orientation et la méthodologie de la formation oecuménique et il a profondément enrichi le concept d'"apprentissage oecuménique". Il fut aussi invité

par le gouvernement de Guinée-Bissau, qui venait d'accéder à l'indépendance, pour superviser l'introduction et l'application d'un nouveau système pédagogique, et il devint le conseiller de plusieurs mouvements sociaux dans le cadre de l'éducation populaire. En 1980, Freire retourna dans son pays natal, enseigna à l'Université de Campinas et à l'Université catholique de São Paulo. Rejoignant le Parti des travailleurs, il fut nommé secrétaire de l'éducation dans l'ad-

ministration de São Paulo quand ce parti remporta les élections municipales.

Paulo Freire fut un chrétien convaincu. Membre de l'Église catholique romaine, il adhéra à l'oecuménisme et eut une grande influence dans l'élaboration de la théologie de la libération, et particulièrement dans la vie des communautés ecclésiales de base. Le Conseil mondial des Églises remercie Dieu pour la vie et la remarquable contribution de Freire, non

seulement à la théorie et à la pratique de l'éducation, mais à la formation de communautés plus humaines. Ses amis du mouvement oecuménique se souviendront toujours de lui avec beaucoup d'affection et d'admiration.

Traduction DIAL.

En cas de reproduction, mentionner la source DIAL.

DIAL • 38 rue du Doyenné - 69005 LYON • Tél. 04 72 77 00 26 • Fax 04 72 40 96 70 • E-mail : dial@globenet.org

Abonnement annuel : France 410 F • Europe 455 F • Avion Amérique latine - Afrique 515 F • USA-Canada 505 F

Points rencontre à Paris : CEDAL (Centre d'Etude du Développement en Amérique latine) - 43 ter, rue de la Glacière - 75013 Paris
Tél. 01 43 37 87 14 - Fax 01 43 37 87 18 et Service Droits de l'Homme - Cimade - 176 rue de Grenelle - 75007 Paris - Tél. 01 44 18 60 50
Fax 01 45 55 28 13.